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平凡义举立起敬业标杆
□云祥

“这么冷的天，大车拉
断线，交警手举线，让车辆
安全通过，给交警点个赞。”
1月27日，海门市民沈先生
在朋友圈为海门交警点赞，
并附上了一张照片。海门
区公安局三星派出所交警
中队的同志们很快认出了
照片里的主人公——他们
的同事贾伟。

（1月31日本报7版）

交警“托举哥”的举动
映衬的是责任与担当。横
贯马路的电缆线垂落下来，
距离地面不到一米。夜间
视线不佳，不仅影响过往车
辆通行，还容易导致非机动
车和行人摔倒。这名交警
用托举垂落横贯马路的电

缆线来防止严重安全隐患，
确保了交通道路的安全顺
畅。此举是“敬业标杆”！
他用“托举”诠释了责任和
担当，传递了社会正能量。

交警“托举哥”的举动
闪现着超越寻常的勇气与
智慧。事件发生时，他用双
手托举垂落横贯马路的电
缆线，着实是一种虽有危险
却最有效的做法。这也从
一个侧面说明了“托举哥”
的热爱本职，绝非“叶公好
龙”式的圆滑之词。这个举
动也不是他偶然为之，没有
一种职业精神，没有急人所
急、甘于奉献的古道热肠，
相信不可能会有这“一举”。

总有那么一些平凡人
用职业精神在默默地奉献，

让这个社会变得温情。交
警贾伟的举动，正是职业精
神在他身上的具体体现。
职业精神，每个职业者都会
有，但不同的人表现却千差
万别。是否拥有高度的职
业精神，反映出职业者的职
业素养与精神气质。一个
拥有高度职业精神的人，往
往闪烁着品格的力量和人
性的光辉，蕴含着真善美的
力量。毕竟，一切的职业，
落脚点始终是服务于人，良
好的职业精神自然拥有打
动人心的力量。
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学生评语不妨多些“花式”尝试
□郭元鹏

1月26日，南通市各小
学举行散学典礼，寒假正式
开启。不少学生和家长在
拿到素质报告书时惊喜地
发现，老师们大展才华，各
显神通，将创意与爱相结
合，写下了各具风格的“花
式”评语，给了孩子们满满
的仪式感。

（1月31日本报4版）

近年来，期末评语出现
了不少“花式评语”。文言
古风、手绘漫画、藏头诗纷
纷闪亮登场。这反映的是
不少教师的用心用情，在
期末评语上是下了一番功
夫的。

此类令人印象深刻的
“花式评语”还真不少。笔

者之前曾看到过一则报道，
长沙市开福区金湾小学三
（2）班班主任施凯燕定制个
性化“一字”评语，给班里48
名学生赠送一个字，每个字
都有其独特的含义，记录学
生一学期的成长。

以往的期末评语，多数
是“陈旧的模样”。去年的
评语、今年的评语、明年的
评语，没有什么差别；王老
师的评语、李老师的评语、
张老师的评语，没有多大不
同；一年级的评语、二年级
的评语、三年级的评语，差
距也不大。一个基本事实
就是，教师撰写的期末评语
不过“年年岁岁花相似”而
已。细心的家长更是会发
现，小红的期末评语、小明

的期末评语、小花的期末评
语，有的时候就是“一个模
子刻出来的”。期末评语变
成了千篇一律的“复制粘
贴”，有些老师根本没有用
心去撰写，去年抄前年的，
今年抄去年的。如此做法，
使期末评语失去了基本的
意义，变成了一个走流程。

期末评语需要多些创
新，需要多些创意，需要多
些用心用情，这才是新时代
教育该有的模样。教育需
要匠心独具，期末评语需要
多些“花式”的尝试。这样
的“花式评语”是“花样年
华”的教育态度的写照。

总之一句话，不妨多些
“花式评语”，让期末评语告
别“复制粘贴”！

快递春节不打烊需有更多保障机制
□井夫

“一些快递没能及时拿
到手，是不是春节前夕快递
员工开始放假了？”1月30
日，多个市民向本报新闻热
线反映情况。当日，记者分
别采访了我市韵达、顺丰、中
通、圆通快递，了解到今年节
前家纺类的快递发运数量较
大，但运转总体平稳有序。

（1月31日本报5版）

快递春节不打烊，这让
很多消费者在春节期间也
能照样“买买买”，不仅感受
到了快递业的优质服务，而
且也保障了消费者的服务
体验。但殊不知，快递春节
不打烊是千万快递小哥以

春节假期不休假为代价换
来的。因此，笔者以为，要
确保快递春节不打烊，还需
有更多保障机制。

一方面，职能部门应持
续“施策”。据了解，2022年
12 月 20 日，国务院常务会
议提出，要保障交通物流畅
通，尽快解决有的地方物流

“最后一公里”不畅问题。
正是有了这样的政策保障，
才 保 证 了 快 递 春 节 不 打
烊。因此，相关职能部门有
必要持续“施策”，通过一系
列的政策保障，为春节期间
快递的正常运行、正常寄件
保驾护航。

另一方面，快递行业应

持续“施利”。春节期间，快
递行业不妨推出多重利好，
比如高薪招聘、加薪留人、
提高奖金、调整休假、人文
关怀等举措，用心用情留住
更多的快递小哥，确保快递
春节不打烊。

当然，确保快递春节不
打烊，不能一味地以“过度
牺牲”快递小哥的休息休假
权为代价，还应通过轮岗、
补休等暖心举措，确保快
递小哥主动、自愿“留人”，
切 不 可 以 过 度 消 耗 的 方
式，让快递小哥望而生畏，
导致春节离职潮的出现，
进而影响整个快递服务业
的正常运转。

【议论纷纷】

利用微信“隐性加班”

在今年的北京高院工作
报告中，提到一起利用微信
等社交软件工作牵出的“隐
性加班”案件。记者获悉，该案
系全国首例在裁判文书中明
确——下班后利用微信付出
实质性劳动，依法认定为加
班。你怎么看？

“稻香食堂”

“我们村里的稻香食堂，菜
品丰富，量大价优，离家还近，
省去了我家小女儿办婚礼很多
不必要的开支，真的很实惠，村
里真是做了件好事。”近日，家
住海门临江新区稻香村31组
的张士冲在张罗完自家小女儿
的婚礼后向乡亲们推介道。

（1月31日本报6版）

很值得推广和借鉴
□刘予涵

婚丧嫁娶，对老百姓来说
是一件大事。然而，近些年来，
农村的婚丧嫁娶办酒席，俨然
成了一个讲排场、摆阔气、炫耀
攀比的场合，不但增加了群众
的经济负担，也在很大程度上
影响了乡村治理。

在农村奢华办宴盛行的当
下，“稻香食堂”无疑是一股清
新之风。在那里办酒席，遵守
村规民约，按照菜单价位标准
文明设宴，破除了大办酒席、铺
张浪费的陈规陋习，减轻了村
民的人情负担，树立了良好的
文明乡风。

显然，“稻香食堂”不只是
提供举办酒席的场地，更是倡
导推进移风易俗，引领乡风文
明风尚的有力抓手，无疑是村
民自治管理的好样板。广大农
村不妨借鉴推广这一做法，让
文明新风吹遍农村大地，助力
乡村振兴。

引领移风易俗新风
□张忠德

稻香村，一个原本普通的
乡村，如今却因“稻香食堂”而
备受瞩目。这里不仅为村民提
供了菜品丰富、量大价优的家
宴服务，更为村民树立了移风
易俗的新标杆。

“稻香食堂”的兴起并非偶
然。面对乡村传统酒席带来的
种种问题，如大操大办、奢侈浪费
等，“稻香食堂”的存在大大减轻
了村民的负担，使他们能够更加
专注于亲朋好友的相聚和庆祝。

“稻香食堂”的成功之处在
于它不仅仅是一个提供餐饮服
务的场所，更是一个推动文明
节俭办理红白事的宣传点。通
过多种形式和渠道，向村民传
递“崇尚节俭、婚事新办，厚养
薄葬、丧事简办”的理念，通过
制定合理的餐标、限制香烟发
放数量、要求清理垃圾和规整
桌椅等措施，有效地引导村民
养成文明节俭的习惯，营造了
浓厚的文明节俭氛围。这种软
硬兼施的方法，使得移风易俗
的理念深入人心，成为村民们
自觉的行动准则。

@钱夙伟 这起判例显然
有警示意义。应该看到，把工
作延伸到微信等社交媒体，已
经不是个别现象。

@红旗飘飘 别把工作延
伸到微信等社交媒体，已是员
工们普遍的声音，也是劳动者
对人性化工作文化的呼唤。

@湖州人家 且不说不付
报酬的“隐性加班”不可取，即
使支付加班费，也应适可而止。

本期话题下期继续

宠物寄养作为新业态方兴
未艾，对于存在的问题，除了寄
养双方达成协议外，有关部门
也应尽快出台相关行业标准和
管理办法，避免寄养经济盲目
发展，引导其有序发展。这不
仅事关广大宠物主人的权益保
障，也是宠物经济良性发展的
题中之义。

——光明网：《宠物寄养需
求旺，新业态亟待新规范》

随着全国互联网用户数量
突破10亿，如今的平台企业恨
不得把“复购”“留存”的消费者
捧在手心里当宝贝，此时还“杀
熟”并非明智之举。就算新人
优惠能再拉来一点增量，却让
数亿老粉产生被“杀熟”的不愉
快，这笔账怎么算也不划算。
除了新客优惠外，平台更应让
大数据发挥“捧熟”的作用，服
务好存量客户，多设计其他福
利，如免费升房、提前入住、积
分换礼、高等级用户专享活动
等，让老客户获得更高的综合
性价比。只要市场上企业够
多，消费者觉得被这家平台“杀
熟”或者价格不合适了，可以立
刻换另一家。从这个角度看，
遏制大数据“杀熟”最终还是要
靠公平有序的充分竞争。

——经济日报：《大数据
“杀熟”不如“捧熟”》


